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de este cunrt,el, qlle se derrumbó a con
secuencia ele )03 sismüs prüducidos en 
1960 y de las lluyias que cayeron poste
�]�'�~�O�l�'�n�l�e�~�1�t�e�.� 

Formulo esta petición, poeque se están 
conf.ec:cionanc1,; los ,planos correspondien
tes. Creo, en consecuencia, que es posible 
solicitar de inmediato propuestas públicas 
para proceder a la construcción de este 
lo'n1. 

El f<eñor MORALES ADRIASOLA 
(Presidente) .-Se enviarán los oficios 

¡.:,ü1 icitmlos por Su Señoría. 

8.-ADQrISICION DE TERRENOS PARA LA 

ERRADICACION DE OCUPANTES DE POBLA

CIONES DE EMERGENCIA DE ANGOL, PRO

VINCIA DE MALLECO.-PETICION DE OFICIO 

El señor MORALES ADRIASOLA 
(Presidente) .-Restan tres minutos al Co
mité Liberal. 

El S2ftor DE LA FUENTE.-Pido la 
palabra. 

El señor MORALES ADRIASOLA 
(Presidente) .-Tiene la palabra Su Seño
ría. 

El señor DE LA FUENTE.-Señor 
Pr,eRidente, en la ciudad de Angol existen 
las poblaciones de emergencia "Calvario", 
"La Feria" ;\' 'Trizzano", levantadas con 
motivo de los sismos de los años 1939 y 
1960. 

Al respecto, se han hecho estudios para 
la adqllisición de terrenos, con el fin de 
erradicar a los pobladores de dichas vi
viendas. 

En consecuencia, solicito se envíe ofi
cio al señor Ministro de Obras Públicas 
para que Corporaeíón de la Vivienda, d,e
pendiente de ese l\'Iinisterio, termine la 
compra de estos terrenos y proceda, cuan
to antes. a la ,erradicación a que me he 
referido. 

El :-'e 1;0 l" l'dO¡,ALES ADRIASOLA 
(PresiélE'r1tp) ,-Se enyiará el oficio a que 
S8 ha f"efel'iclo Slc Señoría al 8eñor Minis
tro de Ohl"l" �f�'�~�i�b�i� lea". 

9.-DESTINACION DE FONDOS PARA LA HA

BlLITACION DE CAMINOS DE LA PROVINCIA 

DE MALLECO.-PETICION DE OFICIO 

El 3e1101' DE LA FUEXTE.-Señor 
Pr,esidente, hace algún tiempo, se inicia
ron los trabajos de rehabilibción de ca
minüR en la provincia de Malleco. espe
cialmel1te los del departamento de Angol, 
como el de Los Sauces a San Ramón, el 
el'e Angol a Cerro Negro por l\:Iaitenrre
hue y de Purén a Coyancahuín. 

Al respecto, solicito se dirij a oficio al 
señor Ministro de Obras Públicas, con el 
cbjeto de que se destinen fondos para la 
terminación de estos caminüs; pues los 
din,eros ya invertidos en estos fines han 
resultado insuficientes. Es indispensable 
que dichas obras sean terminadas a la 
brevedad posible, a fin de que puedan ser 
utilizadas por la ciudadanía de la zona. 

El señor MORALES ADRIASOLA 
(President'e) .--Se dirigirá el oficio soli
e/caelo por Su Señoría al señor lIinístro 
elel ramo. 

IO.-OTORGAMIENTO DE REAJUSTE A JUBI

LADOS DEL GREM10 HIPICO.-PETICION DE 

OFICIO 

El señor MORALES ADRIASOLA 
(Presidente) .-Queda un minuto al Co
mité Liberal. 

El señor GUERRA.-Pido la palabra. 
El señor MORALES ADRIASOLA 

(Presidente) .-Tiene la palabra Su Seño
ría. 

El señor GUERRA.-S'eñor Presidente, 
solicito se envíe oficio, en mi nombre, al 
señor Ministro del Trabajo y Previsión 
Social, a fin de que a los jubilados como 
cuidadores de caballos de carrera se les 

�~�o�t�o�r�g�l�l�e� un tratamiento similar al que se 
ha aplicado a todos los jubilados de la Ad
Ininistración Pública y de algunas insti
ü,c1ones particulares. Formulo esta peti
ción, porque hay alrededor de cuatrocien
tos jubilados de esta actividad que no han 
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tenido reaj uste -en sus pensiones, y es 118-

ce:wxio que los organismos correspon
dientes se ocupen de este C8.S0. 

El señor MORALES ADRIASOLA 
(Presidente) .-Se enviará el oficio soli
tado, en nombre de Su Señoría, al señor 
Ministro de Trabajo y Previsión Social. 

Ha terminado el tiempo del Comité Li
beral. 

ll.-EXPROPIACION DE DIVERSOS FUNDOS 
UBICADOS EN EL DEPARTAMENTO HE TALA

GANTE, PROVINCIA HE SANTIAGO.-PETICION 
DE OFICIOS 

El señor MORALES ADRIASOLA 
(Presidente) .-El turno siguientE~ corres
ponde al Comité Demócrata Cristiano. 

El señor LORCA.-Pido la palabra. 
El señor MORALES ADRIASOLA 

(Presidente) .-Tiene la palabra Su Seño
ría. 

El selíor LORCA.-Selíor Presidente, 
en el 'ejercicio de mis funciones como par
lamentario por el Segundo Distrito de 
Santiago, he recorrido permanentemente 
todo el sector que repres-ento y, en espe
cial, la zona agrícola. 

Durante la campaña para mi reelección, 
mantuve contacto, en general, con los 
compañeros campesinos y, en particular, 
con los sectores agrícola;;; d-e la comuna 
de Talagante. 

-H {tl:lan vario.'! seiíores Diputctdos a 
la vez. 

El sefior LORCA.-En las urnas obtu
ve la primera mayoría nacional entre los 
Diputados. De ahí que esté realmente .emo
cionado por esa respuesta que me dieron 
loH ciudadanos el 7 de marzo. Pues bien, 
en aquellos días preeleccionarios prometí 
luchar por la expropiación de la Hacien
da "Sorrento", u bicada en el departa
mento de Talagante. 

-Hablan 1'ario8 se'ñores Diputados a 
la vez. 

El señor MORALES ADRIASOLA 
(Presidente) .-Ruego a los señores Di
JJutados s,e sirvan no interrumpir y res
petar el derecho del orador. 

El señor LORCA.-y o no sé por qué 

~~::-~ ~1sori1brf.n ~dguno] I-iol1orable c'JJegas. 
bml tanto;; 10::< problemas que afectan al 
lJEeb'o, que no me explico la extrañeza 
(~l'<~ les causa el hecho de que este Dipu
tado se preocupe de ellos. Al parecer, no 
les interesan 1m; problemas de los modes
tos campesinos. Quisiera que me escucha-
1'::111, porqu-e es importante e interesante 
lo que voy a denunciar y a pedir. 

-lIablan varios señore.') Diputados a 
la vez. 

El señor MORALES ADRIASOLA 
(Presidente) .-La Mesa ya ha hecho la 
petición de que se respete el derecho d'el 
orador. 

-Hablan ?;arios sefwres Diputados a 
la 'pez. 

El señor LORCA.-Como decía, du
rante esa campaña prometí bregar -y la 
Honorable Cámara verá cuánta razón te
nía al hacerlo- por la expropiación de 
1u Hacienda "Sorrento", situada en el de
partamento de Talagante. 

El señor ROSALES.-Hágalo ahora 
que están en el Gobi,erno ... 

El señor LORCA.-Esta hacienda, que 
tiene 1.200 hectáreas, pertenece a don 
Fernando Ruiz-Tagle Ruiz-Tagle. El Di
putado qu,e habla calcula que este predio 
tiene un valor comercial Que fluctúa en
tre un millón quinientos mil y dos millo
r:C3 de escudos, o sea, dos mil millones de 
vesos. 

Dicho personaje es, realmente, un hom
bre de suerte, porque su hacienda está 
avaluada en trescientos cuarenta y cuatro 
mil escudos, es decir, tr,escientos cuarenta 
y cuatro millones de pesos; y su distin
guida madre le vendió, en vida, en el año 
1940, parte de esta hacienda, en la suma 
de s'Bis mil escudos. ¡ Escuche la Honora
ble Cámara, en $ 6,000.000! 

En verdad, estimo que, pese a toda la 
inflación dejada por los Gobiernos ante
riores, no es posible que un fundo que se 
vendió a s,eis mil escudos el año 1940, ten
ga hoy día un avalúo fiscal de 344 mil 
escudos. Creo que la Dirección de Impues
tos Internos debería analizar esta venta 
que se hizo en esa época. 
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Por otra parte, podría pensarse que este 
caballero, a quien le llegó una fortuna 
prácticamente "del cielo") es un patrón 
justo, benévolo, que paga buenos salarios 
a los obreros y se preocupa ele sus pro
blemas social·e:;. 

El señor ROSALES.-¿ Por quién votó 
ese señor en las últimas elecciones? 

El señor LORCA.-Me parece que votó 
por el Partido Comunista. Por lo menos, 
e,,;e partido obtuvo algunos votos en esa 
zona, igual que lo'l conservadores. 

El señor MORALES ADRIASOLA 
(Presidente) .-Ruego a los Honorables 
sel'iore:; Diputados se sirvan evitar los 
diálogos. 

El señor LOHCA.-Pues bien, al estu
diar lOéi antecedentes que tengo en mi po
der, me he encontrado con un caso insólito, 
(¡ne me apresuro en denunciar ante esta 
Cámara. 

El seiior ROSALES.-¡ Pero si ahora 
están Sw;; Seüorias en el Gobierno! 

El s·eñor LORCA.-Desde hace treinta 
<tüos, trabaja en el fundo un hombre que 
clesempei1a el cargo de administrador de 
u:.mpo. Por la actividad que desempeña 
debería tener la calidad d€ empleado par
ticular; sin embargo, es obrero imponente 
del Servicio de Seguro Social. Además, 
:~ pesar de tener treinta años de servicios, 
percibe un :<alario, en dinero, de sete
cientos pesos diarios. Seguramente el due-
110 d·el fundo le ha entregado algunas cua
dra;:; de terreno -que no serán las me
jores- para su explotación, con lo cnal, 
lógicamente, lo mantiene engañado. Lo 
mismo ocurre con el capataz, el llavero y 
otros trabaj adores, a quienes mantiene 
como obreros, pagándoles setecientos pe
~'os diarios y entl'egándoles algunas cua
dras para su cultivo. 

Aparte de estos trabajadores, esta ha
cienda tiene v·einticuatro inquilinos, a los 
c~la1cs tamoi:Cn les paga setecientos pesos 
dial'lO:' en dirlerO J el .,:aido, halsta alcan
zar el ~'alali\) mínimo l1e E9 2.0!lD, se los 
enieTa medLilJte l'e;;'alías, C011 las cual e:; 
los eng-atusa. Y aigo los "engatusa", por
que la ;:;üuul'ión de hambre de estos ca m-

pesinos es atroz. Si por lo menos se les 
pagara el salario mínimo, que es mise
rable, la condición económica de esos her
manos campesinos, que trabajan en el 
fundo, desde hace más de veinte años, s€
ría menos aflictiva. 

El señor ROSALES.-¿ Y qué ha hecho 
el s'eñor Ministro de Trabajo y Previsión 
Social,? 

El señor LORCA.--El señor Ministro 
de Trabajo y Previsión Social, como asi
mismo, el Gohernador de Talagante, han 
estado al servicio de los hermanos cam
pesinos, como lo probaré a Jos Honora
bles colegas del Partido Comuni,;;ta, que 
crEen "el' Jos únicos que se OCllp:m de los 
prohlem2,s del pueblo_ 

La verdad es que nos hemos preocupa
do bastante de los problema~ del paeblo. 
FOl' 0:::0, somos mayoría en Chile y tam
bién en el Segundo Distrito. 

---Ha:·lrui 1'a;'/os seiio;'c.<' Di!l/Ifados a 
lave":. 

El s2fiOl' ROSALES.-: Per'<¡'l.'an las in
justieias! 

El señOl' MORi', LES ADRTASOLA 
(Presidente) .--Huego a los 8eñores Di
putados p·e sirvan guardar silenc·;o. 

El señor LORCA.-¿ Qué utilidades ob
tiene el dueño de este fundo, "ei1or Pr€
sidente? 

Realmente, resulta desconcertante exa
minarlas. Ya hemos visto el avalúo fis
cal de su inmueble, su avalúo comercial, 
cómo lo compró y cómo lo recibió. Por los 
antecedentes que obran en mi poder, una 
sola cuadra de tierra que arrienda para 
sembrar papas le proporciona una utili
dad de 1.800 escudos, que se le pagan en 
dicho producto. A su vez, la hectárea de 
maíz, arrendada, le produce 650 escudos. 

El señor ROSALES.-Ese señor debe
ría estar en la cárcel. 

El señor MORALES ADRIASOLA 
(Presidente) .-Ruego a los señores Dipu
tados se sirvan evitar los diálogos y guar
dar silencio. 

El señor LORCA.-Por lo demás, 
cuando recorrí ese fundo con los com
pañeros campesinos tuve ocasión de ob-
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servar detenidamente las viviendas. La 
verdad es que las poblaciones de emer
gencia son palacios, comparadas con esas 
miserables habitaciones, pues carecen de 
servicios de agua y luz eléctriea. Debo 
agregar que beben el agua contaminada 
que extraen de las acequias. 

Más aun, a la mayoría de los hermanos 
campesinos, aunque moleste a los Dipu
tados comunistas que me exprese en esta 
forma, no les hacen las imposiciones co
rrespondientes en el Servicio de Seguro 
Social. 

A este respecto, podemos citar el caso 
del inquilino llamado Samuel Carrasco, 
que tiene cuarenta y seis años de edad y 
ha trab:,tjado durante veinticinco años en 
ese fundo. Sin embargo, sólo tiene libreta 
del Servicio de Seguro Social desde hace 
un año. 

El año 1958, el dueño de ese predio 
desahució a veinticinco inquilinos y los 
transformó en "arrendatarios", y éstos, 
a su vez, han contratado obreros. a los 
cuales tampoco les hacen las imposicio
nes correspondientes. 

Pues bien, como el señor Fernando 
Ruiz-Tagle Ruiz-Tagle sabía que el Go
bierno de la Democracia Cristiana, de 
acuerdo con su política de reforma agra
ria, le iba a expropiar el fundo, se ha 
apresurado a realizar ventas que me atre
vería calificar de fuleras. 

Hace dos años, llegó al fundo un mo
desto empleado y después de dos años el 
señor Fernando Ruiz-Tagle le vendió 200 
hectáreas en 400 mil escudos. No hay du
da que en esa operación intervino 10 que 
se llama, vulgarmente, un "palo blanco". 
Aquí debe colocar su ojo la Dirección de 
Impuestos Internos. 

Por eso, cumpliendo con mucho agrado 
y orgullo el compromiso que contraje con 
los camaradas campesinos, solicito que se 
expropie este fundo y se entregue a 
ellos ... 

-·-Hablan Nlrio8 8eñore8 Di!ndados a 
la 1Jez. 

El señor MORALES ADRIASOLA 

(Presidente) .-Ruego a los señores Dipu
tados se sirvan guardar silencio. 

El señor LORCA.-... que lo han tra
bajado por 15, 20 ó 30 años, porque es 
de toda justicia hacerlo. 

Pido se envíe al señor Ministro de Agri
cultura un oficio, en que se le transcri
ban mis observaciones, para que se pro
ceda en la forma indicada respecto de 
este fundo. 

El señor MORALES ADRIASOLA 
(Presidente) .-Se enviará el oficio en 
nombre de Su Señol'Ía. 

El señor LORCA.-Al mismo tiempo, 
qui€.ro ínform3.~: a la Cámara que, en es
t23 mo:nentos, los c2.mp8sinos de los fun
dos "Santa Teresa" y "Manzanar", tam
bién del departamento de Talagante, han 
ocupado esos predios, con la aprobación 
del Gobernador de dicho departamento. 

Respecto de este caso, debo manifestar 
que la sucesión Barrios Sánchez es pro
pietaria de tres fundos. El administrador 
de ellos es un señor Barrios Sánchez, je
fe de la familia, quien, aparte de cuidar 
su propio fundo, tiene también a su cargo 
los otros dos, que pertenecen a sus her
manas, las cuales gozan de largas vacacio
nes en Europa. 

Desde el año 1962, los contratos de tra
bajo duraban un año y se prorrogaban to
dos los años. Esta vez, los campesinos se 
impusieron por "El Mercurio" que esta
ban despedidos. 

Efectivamente, este señor ha despedido 
a todos esos obreros, porque sus dos her
manas han resuelto vender los fundos, sin 
importarles el hecho de que en dichos 
predios hayan trabajado 10 ó 15 años 
estos compañeros campesinos, dando ri
queza y alegrías a estos distinguidos ex
plotadores. 

El señor MELO.-Son, sin duda, algu
nos conservadores, a quienes los campe
sinos dieron sus votos. 

El señor LORCA.-Seguramente, por
que también los conservadores votan por 
los comunistas. Y ahí está la explicación 
de que algunas veces conservadores y co-
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munistas han \'otados juntos en las Co
misiones en importantes proyectos de le
yes presentados por nuestro Gobierno, 

-Habla)l (,'I/'ios 81:ñol'es Dilmtados [l 

la ve,~. 

El seúo:' MORALES ADRIASOLA 
(Presidente) .-Ruego a los señores Dipu
tados se sirvan guardar silencio. 

El señor LORCA.-Deseo que también 
se envíe al señor Ministro de Agricultu
ra un oficio, en que se le solicite la ex
propinción de los fundos "Santa Teres~l" 
y "l\L'.Ylz:>:c:lr", de propiedad de la succ
sió;, LU'llc,', Siínchez, y que el Gobierno, 
der'L" el·' " l',:volución en liteTtad, que 
by. t:, ,'(~;, :',<a :1 lo·; cOIT1unií'tas, impida el 
remate que se pretende hacer de ellos en 
ests mes d,) mayo, a fin de que puedan 
ser expropiados, de inmediato, por la Cor
poración de la Reforma Agraria. 

El señor ROSALES.-¿ Quién está en 
el Gobierno? 

El señor LORCA.-Es importante que 
los Diputados comunistas no olviden que 
tenemos buena memoria. Recuerdo que 
cuando ese partido tenía tres Ministros 
en el Gobierno de aquel caballero a quien 
"el pueblo llamaba Gabriel", sus parla
mentarios solicitaban constantemente, en 
esta Cámara, el envío de oficios. No veo 
por qué sólo ellos podrán hacerlo ... 

-Hablan ¡'arios señores Diputados a, 
la vez. 

El señor LORCA.-La verdad es que 
parece que Sus Señorías tienen mala me
moria. 

-Habla,N 1'arios señores Diputados a 
la vez. 

El señor LORCA.-El Honorable señor 
Rosales tiene mala memoria. Se olvidó de 
que él era quien gritaba el nombre de 
aquel caballero a quien "el pueblo llama
ba Gabriel". 

-H abla'fll'l! ;-ios 8eñOTeS Diputados a 
la ve.C:, 

El señor LCH1CA.-DecÍa que en dichos 
fll'ldo's tra¡"l.Íi:n 37 pel'sonas con sus res
pectiY:ls !:-ll)1iJias. las cine, con su esfuer
ZO, sudor y sa,rifici0. han formado la ri-

-_._-------------------_.- ------_ ... "--.-----_._---_. 

queza que permite vivir felices a estos 
personajes. 

Es importante dejar constancia de que 
estos campesinos no han tenido feriado 
legal, y que sus viviendas no son salubres. 

Pero eonfiando en la reforma agraria 
planteada por nuestro Gobierno democra
tacristinno, pido se dirija oficio al señor 
Ministro de Agricultura, para que se ex
p~'opiel1 estos fundos y se entreguen a los 
C'lY:.~)2sinos, ya. que son ellos los que ver
é" d2"ftTnE'nte rOl, trabajan. 

I~,) 3C.110r MOHALES ADRIASOLA 
,-Se diTig'irft el oficio al se-

·:f~.isLi\1 de ji.~~·ricrt1tL1rn. 

t¡)eL~ min L~ltos ~~J e 01l1Í té Den1ó
eruta (~:r·istiano. 

:::'1 s"fior LA VANDERO.-Pido la pa
lab"cL 

El señor MORALES ADRIASOLA 
(Presidente) .-Tiene la palabra Su Se
ñoría. 

El señor LAV ANDERO.-Señor Presi
dente, solamente deseo solicitar se auto
riee a la Comisión de Hacienda para se
sionar el día de mañana, a fin de tratar 
el proyecto sobre telecomunicaciones, a la 
misma hora en que la Cámara debe cele
brar una sesión especial, con el objeto de 
eonsiderar la posición de Chile frente a 
los acontecimientos de la República Do
minicana. 

El señor DUEÑAS.-No hay acuerdo. 
El señor LA V ANDERO.-Se trata de 

un proyecto que beneficia a sectores mo
destos. 

El señDr DUEÑAS.-Me opongo. 
El seúor LA V ANDERO.-Ruego a mi 

Honorable colega retirar su OpOSIClon, 
porque se trata de un proyecto de ca
rácter general y no de tipo político ... 

El señor DUEÑAS.-Habrá tiempo más 
adelante. 

El señor LA V ANDERO.-Ruego a Su 
Señoría no insistir en su oposición. 

El señor MORALES ADRIASOLA 
(Presidente) .-Honorable Diputado, la 
Mesa YlO ha recabado el asentimi.ento de 
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·la Sala respecto de su petición, porque no 
hay quórum en este momento. 

El señor LA V ANDERO.-Ruego al se
ñor Presidente se sirva recabar el asen
timiento de la Sala en cuanto haya nú
mero para adoptar acuerdos. 

El señor MORALES ADRIASOLA 
(Presidente) .-Así se hará, Honorable 
Diputado. 

Resta medio minuto al Comité Demó-
crata Cristiano. 

Ofrezco la palabra. 
Ofrezco la palabra. 
El turno siguiente corresponde al Co

mité Conservador Unido. 
El señor YRARRAZAVAL (don Raúl). 

-Pido la palabra. 
El señor MORALES ADRIASOLA 

(Presidente).-Tiene la palabra Su Se
ñoría. 

El señor YRARRAZA V AL (don Raúl). 
-Señor Presidente, en la Comisión de 
Relaciones Exteriores está pendiente el 
despacho del proyecto que aprueba un 
Acuerdo Cultural suscrito entre nuestro 
Gobierno y el de Grecia. Figura como úni
co proyecto en la tabla del día de ma
ñana. 

Por lo tanto, solicito se autorice a la 
Comisión de Relaciones Exteriores para 
sesionar simultáneamente con la Cámara 
el día de mañana, pues la Comisión ya 
fue citada. 

El señor MORALES ADIUASOLA 
(Presidente) . -Oportunamente, cuando 
haya número en la Sala para tomar 
acuerdos, recabaré el asentimiento de la 
Cámara para considerar la petición de 
Su Señoría. 

12.-DESNUTRICION INFANTIL EN CHILE 

El señor MORALES ADRIASOLA 
(Presidente) .-Ofrezco la palabra, en el 
tiempo del Comité Conservador Unido. 

El señor MONCKEBERG.-P:ido la pa-
labra. '" 

El señor MORALES ADRIASOLA 

(Presidente) .-Tiene la palabra Su Se
ñoría. 

El señor MONCKEBERG.-Señor Pre
sidente, en la Hora de Incidentes de la 
presente sesión y de otras próximas, me 
referiré a un grave problema nacional: 
el de la desnutrición infantil en Chile. 
Haré extensas consideraciones sobre esta 
materia y terminaré presentando un pro
yecto de ley destinado a solucionar, en 
parte, tan importante problema. 

Chile, con sus 8.229.000 habitantes, pre
senta muchos de los problemas inheren
tes a los países subdesarrollados. Su po
blación es joven, con un rápido ritmo de 
crecimiento: el 2,5 re. Casi el 40 % de ella 
está constituida por' niños menores de 14 
años. Este alto porcentaje afecta la eco
nomía del país, especialmente porque ellos, 
como es natural, no participan en la vida 
activa y productiva. 

Su población está en el proceso de ur
banización. Hay tendencia a una gran mi
gración de la población rural hacia las 
grandes ciudades. El rápido crecimiento 
del número de habitantes' de nuestro país, 
junto con este desplazamiento de la gen
te, ha agravado una serie de problemas 
sanitarios: existe un déficit de más de 
800.000 viviendas, y sólo alrededor del 
50 de la población actual se abastece de 
agua potable; mientras el alcantarillado 
sirve sólo al 44 ro de ella. 

Por otra parte, el analfabetismo alcan
za: casi a un 20 ro, y la renta "per cap ita" 
es inferior a 300 dólares por año. La pro .. 
ducción de alimentos es baja e insuficien
te para satisfacer las necesidades de la 
creciente población. Por consiguiente, el 
total de calorías y proteínas "per capita" 
es menor que el recomendado por el Na
tional Research Council, y alzanca un pro
medio de 2.450 calorías por día, mientras 
que el promedio de ingestión de proteínas 
es de 68 gramos por día. 

Es un hecho bien conocido que las ma
las condiciones sanitarias y nutricionales 
causan el mayor daño en la población in-
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fantil. Los niños dependen de sus padres 
en cuanto a nutrición y cuidado, y son 
muy frecuentemente desatendidos por 
ellos, a causa de la ignorancia, pobreza 
y de ciertas creencias tradicionales. 

Por otro lado, los niños. por la estruc
tura biológica de crecimiento y desarro
llo, requieren demandas específicas, que 
no son fáciles de llenar. Por esta razón, 
el 48 'Ir. de las muertes se producen antes 
de los 15 años. 

Las clases asalariadas de la ciudad y 
los campesinos representan aproximada
mente el 75 ~t del total de la población. 
Entre éstas. la desnutrición infantil es 
muy freeuente, y puede observarse en el 
primer trimestre de vida. A pesar de que 
el peso y tamaño de los recién nacidos no 
difiere de aquéllos observados en niños na
cidos en países más avanzados; sin em
bargo, en el primer año de vida, puede 
observarse una notable diferencia, que 
continúa durante la edad preescolar y es
colar. 

Un índice indirecto de las condiciones 
nutricionales de la población, es la tasa 
de mortalidad infantil, notoriamente alta, 
en Chile, en niños de menos de un año, 
y considerablemente baja en los niños pre
escolares. En 1960, la mortalidad entre 
los niños de menos de un año, fue de 
135 c¡; : pero declinó a 105 % durante 1963; 
en los preescolares, en 1960, fue de 11,570, 
la que bajó a 7,5% en 1963. El número de 
lactantes muertos de menos de un año 
fue de 32.920, y el de los preescolares, de 
7.481. Estas estadísticas son completa
mente diferentes a las de otros países 
subdesarrollados, que muestran una baja 
mortalidad infantil y una gran mortali
dad preescolar. 

De estos datos se infiere que en Chile 
la desnutrición causa mayor daño entre 
los niños menores de un año. En San
tiago. el tipo de desnutrición marasmá
tico, típÍC'o de los primeros años de vida, 
es mucho más frecuente que el tipo pro
teico, característico de los niños mayores. 
De cada 100 pacientes desnutridos, 92 son 

marasmáticos, y 6 de tipo proteico. No te~ 
nemas una explicación clara de esta pre
ponderancia de la desnutrición infantil, 
en relación con la observada en otros paí
ses desarrollados. 

Es posiLle que se deba, como lo esta
blece Gaba1dón, a las condiciones climá
ticas, ya que en los países tropicales las 
muertes son mayores entre niños de 1 a 
4 años, mientras que en países de clima 
templado, como el caso de Chile, sucede 
lo contrario. 

Otra razón sería el corto período de 
lactancia observado en las madres chi
lenas. En un grupo de 325 madres estu
diadas, se observó que al tercer mes so
lamente 30 de ellas tenían suficiente le
che. Esto significa que la hipoalimenta
ción y las infecciones intestinales, comien
zan a muy temprana edad. 

Es posible también, como se ha dicho 
ya, que en algunos países las muertes en
tre niños menores de un año no sean 
registradas oficialmente y muchos bebés 
nazcan y mueran sin que se conozca su 
existencia. 

Es claro para todos que las malas con
diciones nutricionales en cualquier país 
son el resultado de sus limitados recursos 
económicos. Así, cualquier tipo de pro
grama que se haga para mejorar la des
nutrición, es perjudicado por el déficit 
que se escapa más allá de cualquier ayu
da médica. Una solución completa y fa
vorable se consigue; a) con un incremen
to de la producción nacional; b) con una 
gran producción agrícola; c) con un me
joramiento visible del ambiente; d) con 
un alto ingreso "per capita", y e) final
mente, pero no menos importante, con un 
mejor "standard" educacional. Es decir, 
la buena utilización de las disponibilida
des y el planeamiento racional de un pro
grama de salud, permiten alcanzar nota
bles perfeccionamientos. En este aspecto, 
es útil conocer la experiencia recogida en 
Chile y analizar sus ventajas y defectos. 

A comienzos de este siglo, la mortali
dad infantil era extraordinariamente al-
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ta; casi la tercera parte de los nacidos 
morían antes de alcanzar su primer año 
de vida; pero desde 1936, se observó una 
notable baja en el número de muertes, a 
raíz de que el Departamento de Salud 
prestó atención especial a los niños y ma
dres embarazadas pertenecientes a la cla
se trabajadora, y elaboró un plan que in
cluía asistencia médica, financiera y dis
tribución gratuita de leche. 

En los añ.os siguientes se crearon otras 
ugencias y departamentos, a f,in de ex
tender la atención médica hacia los gru
pos de más bajos ingresos. En H152, es
L'.8 y d8partamentos fueron uni
ficados bajo el nombre de Servicio Na
ciomJ de Salud, con un propósito más 
efectivo. 

Actualmente, el Servicio Nacional de 
Salud sirve a dos tercios de la población, 
cubríendo especialmente las clases de ba
jos ingresos. Para cumplir su función, 
gasta corríentemente más del 13 % del 
Presupuesto de la N ación; además, el 
85ro de los médicos que trabaja en este 
organismo es remunerado por sus servi
cios. 

De acuerdo con el plan de asistencia 
médica, el país está dividido en zonas y 
áreas. Así, por ej emplo, en Santiago, la 
capital, con más de dos millones de ha
bitantes, existen cinco zonas. Cada una 
tiene un hospital, una maternidad y un 
hospital pediátrico. Hay, además, consul
torios externos ubicados fuera del hospi
tal y distribuidos en diferentes distritos. 

De este modo, una familia que vive en 
un determinado sector, es atendida por el 
consultorio externo vecino. Si hay alguien 
que necesite hospitalización, es enviado al 
hospital vecino. El Servicio Nacional de 
Salud tiene, en todo el país, 250 hospita
les, con 29.000 camas en total. 

Dentro de la organización interna, se 
da especial importancia al Departamento 
Materno Infantil, en el cual se elaboran 
10R programas destinados al cuidado de la 
madre embarazada, al recién nacido y a 
los preescolares y escolares. 

El control comienza desde el primer 
mes de embarazo, sigue durante el parto 
y continúa en el período de "post-par
tum". 

Corrientemente, más del 70% de los 
partos tiene lugar en hospitales. En es
tos casos, los programas contemplan la 
dístl'Íbución gratuita de leche en polvo 
(20 litros al mes) ; una asignación extra, 
do;; meses, antes del parto y tres meses 
después de él, y el pago del sala do que 
la nndIe dG;ia de percibir, 

1~:J cc.'ltl'ol de los niños d'2 corta edad 
y El eh los Yü'eescolares se lleva también 
a il'~lVés de los consultorios externos. 
}\~enswJmcnte se hace un control médico 
a les LÍf':o3 durante el primer año de vi
da; cada tres meses, cuando el niño está 
entre el primero y segundo año de vida, 
y cada (j meses cuando está entre el se
gundo y el cuarto. 

Las vacunaciones se dan a los recién 
nacidos en la siguiente forma: 

a) El B. C. G. al nacer, y el control de 
P. P. D. a los seis meses de vida; 

b) La vacuna anticoqueluche y antidif
térica entre los tres y cinco meses. Des
pués se vuelve a dar a los dos y cuatro 
años; 

c) La vacuna antivariólica se da al ni
ño a los seis meses de edad; 

d) La vacuna Sabín (antipolio oral) 
se da entre los tres y cinco meses, y 

e) La vacuna contra el sarampión se 
da a los seis meses. 

En atención a este programa, el nú
mero de recién nacidos y preescolares ba
jo control médico, ha aumentado notoria
mente. En 1945, el 38 % de los infantes 
y el 4 de los preescolares eran contro
lados por diferentes organizaciones. 

En 1962, eran controlados el 70%. de 
los recién nacidos y el 50% de los pre
escolares. Uno de los elementos esencia
les en el control médico de infantes y pre
escolares, es la distribución gratuita de 
leche en polvo. Los infantes reciben un 
equivalente a 20 litros mensuales; los pre-
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escolares, j G; Y ¡¡1i' madn:,~ qL;l:'. amam~m

tan, 10. 
Este prograll1<l "8 ha incrementado pro

;;T8C.Í\ ameL'_C. i\:ói, E-:1 1963 se oistribu
yeroll casi 100.000.000 de litros. 

Es difícil hacer la evaluación de este 
programa, pero es posible analizarlo a 
través de la baja dE" la tasa de mortalidad 
infantil. 

La mortalidad, durante '2] prim~l' aüo 
de v i.J~" ha permanecido mús ü me!10S es
ta:~:c· en Jo~; Ü'cs últimos años bE,jó ele 
126': a ]oG', que todavía E:3 2'.lT~¡; b 
11~ n :-' ~ i d:.L( C.'i 111'i..~cscolar2s h~l dec:l'Gcido 
e1~'_ n:) S,' _~~lIJ ~-; --jrcc:lt~l.i e 3T se ha Y'.:in~1tC:~1i c~'-.-) 

er~ i>·_·!-n~¿ cn~-! .. t;dl:C d2 12 J 5 2. 7,1 . E~yc(;:~ 
d.>i::é'< :"'I~';1.":;l1 qL1e les resu1tados no h'cm 
sido definiti\os, a pesar del pl'ogr8.ma 
desalTollado. Estt~ fracaso pareial se debe 
a dos razones principales: primero, a que, 
durante los últimos 10 años, el crecimien
to de la población ha continuado subien
do en tan alto ritmo, que la producción 
y el ingreso "per capita" no han sufrido 
muchas variaciones, lo cual significa que 
el "standard" económico no ha mejorado 
notablemente, y segundo, a que no ha si
do posible terminar completamente el pro
grama bosquejado, debido a las limitaeio
nes inherentes al subdesarrollo. 

Al respecto, debemos analizar los si
guientes puntos: 

a) Una limitación importante al pro
grama, es el déficit de personal médico y 
paramédico. 

Actualmente, hay 4.600 médicos en 
Chile; es decir, una proporción de 6,2 
por cada 10.000 habitantes, en circuns
tancias que se requieren diez médicos por 
cada 10.000 habitantes. El Servicio Na
cional de Salud cuenta con 1.147 enfer
meras, pero se necesitan 2.300. Hay 8.850 
auxiliares de enfermería en trabajo, y se 
requiere el doble de esa cifra. Por otro 
lado. el déficit de profesionales se agrava 
por i'll etTÓnea dic:tribución, ya que casi 
12 l1WyO), r:: Ite qi1e,lq ubicada en las áreas 
urhan;1s. En \-isb de la impo'Oibilidad de 
un incremento inmediato del número de 

médiCOS, el Servicio Sacional de Salud ha 
ü':::tadü de reconsiderar la actual distri
bución, h2,eiendo obligatorio para los mé
dicos recién graduados sin-un por lo me
!:'_'S tres años en zonas rurales. El déficit 
de profesionales repercute, sin embargo, 
e11 el programa de atención del niño y del 
preescolar. 

Es· totalmclte urgente una ayuda de 
(¡~~e, a~lenlils ele su 

los ¿:spectos 
Tn:;cEciml inL~,1til y ten
l:+<-'~'..·~<~::-~=-l cl~_~ d.il'c:cc~ón 

¡-,,-:1 1 ,,-1 
\ '- l. ~.l._ ~ J. ,-; ,~:. 

•.. ~~C': :r'1-'r:<2=', e' C::tt,S~l de la falta 
([,e l1i2C1i02, d.e C0111lE1icnci(m de la extl'aor
dirni i,l lc:n:gitud de nuestro territorio, de 
los accidentes geográficos, etcétera. 

La solución de este problema, que es
capa a las posibilidades del Servicio Na
cional de Salud, está estrechamente rela
cionado con el desenvolvimiento económi
co del país. Si se tiene en cuenta el pe
queño número de médicos en servicio, se 
podrá apreciar que las auxiliares de en
fermería, bien preparadas, junto con las 
educadoras sociales, constituyen una gran 
ayuda para atender las zonas rurales ... 

El señor LOYOLA (Presidente Acci
dental) .-¿ Me permite, Honorable Dipu
tado? Ha terminado el tiempo del Comité 
Conservador Unido. 

13.-PROBLEMAS DE LA PROVINCIA DE 

ARAUCO.-PETICION DE OFICIOS 

El señor LOYOLA (Presidente Acciden
tal) .-El turno siguiente corresponde al 
Comité Comunista. 

El señor MEDEL.-Pido la palabra, 
El señor LOYOLA (Presidente Acciden

tal) .-Tiene la palabra Su Señoría. 
El señor MEDEL.-Señor Presidente, 

una vez más debo distraer la atención de 
la Honorable Cámara para referirme a los 
probl?nl "," o'~e afectan a h¡ rrovineia de 
Al'auco. 
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Sé que no es una novedad repetir que 
la provincia de Arauco atraviesa por una 
aguda crisis. Pero es necesario insistir en 
ello. 

La c1"isís del cwrbón.-Las minas car
boníferas de Arauco se encuentran en 
vías de paralización, como consecuencia 
de la incapacidad gubernativa para enca
rar el proceso de mantenimiento de la 
producción y aseguramiento de la ofer
ta de trabajo a los obreros. No se abren 
mercados para el carbón ni se realizan 
obras que permitan desarollar en la zona 
nuevas industrias de consumo de esta ma
teria prima, a fin de contribuir a la absor
ción de la cesantía. 

Conocido es el caso de países europeos 
que, explotando yacimientos de carbón de 
ba.jo poder calorífico, han creado una gran 
indush'ü, petroquímica, que también apro
vecha sus diversos derivados. 

La crisis de la ag'ricultura.-Se ha ha
blado de diversos planes pilotos para el 
desarrollo de la provincia. Las autorida
des se reúnen periódicamente para dar a 
conocer el descenso de la agricultura y el 
aumento de la cesantía. La erosión y el 
aumento de las dunas son alarmantes, 
pues, según los técnicos oficiales de la 
provincia,' es apta en un 60 % para la re
forestación y solamente en un 40 % para 
la agricultura. 

Sin embargo, los terratenientes y go
bernantes no se han preocupado de defen
der los' terrenos aptos para el cultivo, si
no que se han empeñado en impulsar las 
plantaciones madereras y la explotación 
ganadera, que les permiten disminuir el 
número de trabajadores y burlar las le
yes sociales, práctica a la que están acos
tumbrados. 

De esta manera la provincia de Arau
co, que antes fue proveedora de cereales, 
en la actualidad debe ser abastecida de 
trigo y harina desde otras provincias, o 
consumir harina importada por el Estado 
o proporcionada por Cáritas. 

La crisis de la pesca.-La actividad 
pesquera de la provincia de Arauco se 

encuentra en las mismas condiciones de 
hace 15 años. No se observa indicio que 
permita asegurar una renovación de la 
actividad pesquera, a pesar de que dia
l'Íos y revistas dan abundante publicidad 
a los planes pilotos que se proyectan rea
lizar, como la instalación de plantas con
serveras y de secazón de pescado, el des
arrollo de la pesca con métodos cientí
ficos y la construcción de frigoríficos. Pe
ro, Tepito, no se ve elemento material al
guno en el litoral que permita suponer 
que el plan esté en vías de materializarse. 

La crisis afecta, como siempre ocurre 
en estos casos, principalmente a los po
bres, a los trabajadores, sean éstos de la 
Ínclush-ia, la pesca, las minas o la agri
cu~ttEa. La cesantía tiene caracteres pa
vorOS8S y no es la primera vez que este 
hecho se denuncia aquí en la Cámara. Ha 
sido reconocido por el anterior Gobierno 
y por el actual. El trabajo en los cami
nos, que absol'be una cantidad mínima de 
cesantes, es transitorio y mal remunera
do; las minas que se mantienen en acti
vidad, lo hacen bajo la amenaza del cie
rre que puede producirse de un momento 
a otro. Las plantaciones y la corta de ma
deni constituyen también trabajos inesta
bles, y la proyectada planta de celulosa 
no pasa de ser hasta el momento un bu
llado proyecto. 

Todo el país conoce el dramático inte
rés con que se ha seguido en Arauco la 
exploración realizada por la CORFO para 
encontrar petróleo, porque representa una 
halagüeña perspectiva para salir de la 
miseria en que está sumida la provincia. 
Pero ya los monopolios internacionales del 
petróleo la han condenado al fracaso. 

El problema de los mapuches, que re
presentan una proporción muy importan
t~ en la composición social de la provin
cia, es seguramente el más dramático y 
angustioso. Aquél se arrastra desde hace 
muchos afíos, y es el resultado de la in
fluencia negativa que ejerce el latifundio 
sobre nU€Btra economía. ¿ Quién no sabe 
que el pueblo araucano, que fue soberano 



de sus tierras. ha :,iclo despojado de ellas 
por lu vor:lcic1<ld insaciable de los latifun
d;"'~2'L3. qu:c han gobernado este país y si
gUPl1 teniendo i;¡nuencia en el Gobierno? 

y ;, qué procedimientos han empleado? 
Ccreo:" que se corren, planos recortados, 

juicios con canallescos fraudes, cuando no 
el asesinato, la masacre burdamente pre
parada, el grito prepotente de las auto
ridades o las expediciones de castigo, lla
pladas de pacificación, comandadas por 
coroneles o generales a quienes han eri
gido bustos o estatuas en las plazas de 
Arauco o de La Frontera. 

En Pocuno, un promedio de cien fa
milias mapuches Vi\'2n en la actualidad 
en 432 hectáreas; es decir, disponen de 
4 hectáreas por familia. En la reducción 
Potrero, ocho familias ocupan igualmente 
8 hectáreas. En Elicura Provoque, las 
once familias que allí viven deben com
partir las 14 hectáreas de que dispone la 
comunidad. 

Como estos casos, son cientos los que 
existen, no sólo entre los mapuches de la 
provincia de Arauco, sino también en to
da la región habit.ada por nuestros abo
rígenes. 

Si es escasa la tierra para los mapu
ches, más exiguo es aún para ellos el tra
bajo en los fundos, que se han dedicado 
en su mayoría a la plantación o a la crian
za. ¿, De qué puede vivir, entonces, el in
dígena? 

El alza del costo de la vida afecta con 
singular violencia a estos hombres y mu
jeres indígenas, hermanos nuestros, para 
quienes . no hay' el interés ni el respeto 
que impondría una mínima consideración 
humana. Las alzas del pan, la harina, los 
fideos, el jabón, de la parafina para sus 
C'honchones y de la leña para sus fogatas, 
podrían calificarse de criminales. N o ha
blo del alza de la ropa y otras especies, 
porque mencionar estos artículos sería 
una burla para quienes desde hace mu
cho tiempo no conocen sino la ropa de 
tercera o cuarta mano. Herramientas, se
millas y abonos tienen precio fuera del 

,Jlc;:lice dé~OS mapuches. En cambio, mu
ellOS de ellos deben vivir de la venta de 

:ecos altÍ3tlcos de boque a precios irri
sGr)(ts, que después se exhiben en las ciu
dades con precios de artículos de lujo. 

Es perfectamente justificable, entonces, 
que los mapuches traten de resolver su 
problema a través de lo único que les ase
gura su supervivencia, es decir, de la re
cuperación de sus tierras. No importa qué 
fraudes se hayan cometido, qué arreglos 
se hayan hecho en las escrituras, cuándo 
y cómo se corrieron los cercos, ni quién 
fue el que metió hace años preso al caci
que, acusándolo del robo de una oveja 
para quedarse después con toda su tie
rra. Lo cierto es que se les ha arrebatado 
sus tierras a los mapuches y esto consti
tuye un crimen cuya consecuencia es la 
situación actual, perjudicial para la eco
nomía del país. 

El 5 de abril, los mapuches de Elicura 
Provoque decidieron recuperar sus tie
rras, hoy en manos del terrateniente 
Rómulo Rivas. El 18 del mismo mes, otro 
grupo de indígenas entró a sus antiguas 
tierras de Antiquina. Los de Potrero lo 
hicieron el 20; el 21, cuatro reducciones 
repitieron la acción en Paicaví. 

¿ Qué hicieron las autoridades del Go
bierno? Exactamente 10 mismo que ha
bían hecho sus antecesores en esos casos, 
desmintiendo aquello de que todo Chile 
tiene que cambiar. Las mismas autorida
des se juegan enteras por la defensa del 
latifundio. Existen la misma violencia 
policial, las mismas mentiras, el mismo 
ensañamiento, la misma acusación de que 
actúan agitadores profesionales, como si 
no se supiera que el largo asedio de1 
hambre y la miseria es 10 que mueve al 
mapuche a luchar por su tierra y exigir 
verdadera reforma agraria y no palabras 
y "bombo". 

La lucha de los mapuches no ha cesado 
por la represión oficial del Gobierno. Y 
deberá hacerse más poderosa, si no se da 
satisfacción a sus demandas y se sigue 
protegiendo al latifundio. N o necesitan 
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líderes extraños para seguir luchando por 
sus tierras, quienes descienden de Cau
policán, Lautaro, Galvarino y otros que 
no aceptaron el tutelaje enemgo. 

Existen 58 comités constituidos para 
recibir créditos de "I~DAP". .:\ ecesitan 
prórroga de sus actuales compromisos 
pendientes, ya que la entrega atrasada 
que hizo ese organismo de semillas, abo
nos y otros elementos, produjo .este año 
un muy bajo rendimiento. Esta situación 
afecta a más de 8 mil personas, que re
quieren se les solucione el problema. 

Existe, además, el grave problema de 
los desalojos, por la Sociedad Forestal 
Colcura. Arrendatarios de zonas foresta
das e inquilinos, que suman más o menos 
92 familias, unas 600 personas, luchan 
por salvarse de los desalojos y seguir 
subsistiendo en las tierras en que han 
nacido y laborado por generaciones. La 
Sociedad entregó ya avisos de desalojo y 
procede a plantar pino, el gran negocio 
del momento. 

Existe alarma en la provincia por la si
tuación explosiva que allí se ha ido crean
do, ya que ninguno de los sectores afec
tados podrá resolver sus problemas este 
año, si no existe una acción definida y a 
fondo del Gobierno. A este respecto hay 
que señalar que muchas de las autorida
des de hoy se diferencian de las de ayer 
sólo por los nombres. Continuas conver
saciones con esas autoridades no tienen 
otra respuesta que las ya conocidas y re~ 
petidas. Mientras tanto, los problemas si
guen agudizándose con el conocimiento 
del Gobierno. 

El Ejecutivo sabe que en Pilpilco Alto 
se desposeyó a cinco familias, a las que 
no se ha solucionado en definitiva :su pro
blema. También conoce los antecedentes 
de la actuación de la Sucesión González, 
del mismo lugar. En este fundo se des
pide gente desde 1962, y están amenaza
das, actualmente, siete familias más. Aun 
los terratenientes no re:sponden por 3.300 
kilos de trigo, habas y arvejas que deja-

l'on sembrados los campesinos desaloja
dos. 

En la solución de los problemas ex
puestos no se ha contado, desafortunada
mente, con la buena disposición que era 
de esper~r en el señor Intendente de la 
Provincia, cuya actuación no se compa
dece con el cargo que desempeña, ya que 
él dirige las tropas que desalojan a los 
mapuches. No se ha procedido con firme
za contra los latifundistas, sino contra los 
campesinos que son víctimas de aquéllos. 

Antes de terminar, quiero decir algo so
bre la situación educaciona 1. 

Es indispensable llenar las vacantes que 
~!ún eX¡8h~n en las escuelas de algunos pue
blos como Pilpilco, Tres Pinos y otros. 
Arauco ha sido, en este aspecto, una de 
las zonas más deRcuidadas y ostenta el 
triste record de ocupar el segundo lugar 
eH el índice de analfabetismo. 

Espero, señor Presidente, que esta bre
ve exposición de los problemas de Arauco, 
provincia a la que he tenido el honor de 
representar durante cuatro años en el 
Parlamento, contribuya a despertar en 
los gobernantes el propósito de ir efec
tiva y prontamente a su solución. 

Termino solicitando se envíen los si
guientes oficios: al señor Ministro del In
terior, para que dé instrucciones a la In
tendencia de Arauco en el sentido de que 
no se curse orden alguna de desalojo de 
campesinos, sean medieros, arrendatarios 
o inquilinos, durante todo el año 1965; 
al mismo señor Ministro, para que, en 
caso de no poder materializarse la com
pra o expropiación de los fundos desti
nados a entregarse a los mapuches, se ins
tale de inmediato en ellos a los indíge
nas que los reclaman, a fin de que alcan
cen a cultivarlos este año agrícola ya ini
ciado, buscándose un medio de compensar 
a los propietarios mientras se realiza la 
compra o expropiación de los predios; al 
señor Ministro de Economía, Fomento y 
Reconstrucción, para que informe sobre 
los planes que la CORFO ejecutará o co-
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menzará a realizar este año en el rubro 
de pesca e industria maderera, en la pro
vincia de Al'auco; al mismo señor Mi
nistro, para Ijue se disponga la instala
ción de la proyectada planta de celulosa 
en la pl'ovincia; al señor Ministro de Edu
cación Pública, para pedirle que se llenen 
todas las vacantes para maestros prima
rios que hay actualmente en la provin
cia; y al señor Ministro de Minería, a fin 
de que adopte medidas para estabilizar 
las faenas en las minas y ampliar los mer
cados en los que pueda colocarse el car
bón, 

El señor LOYOLA (Presidente Ac
cidental) .--Se enviarán los oficios solici
tados por Su Señoría, en la forma que lo 
ha pedido. 

14.-LEGALIZACION DE LA DONACION DE 

TERRENOS HECHA PARA AMPLIAR LA ES

CUELA DE LA LOCALIDAD DE SALADO, PRO

VINCIA DE ATACAMA.-PETICION DE OFICIO 

El señor GARCIA.-Pido la palabra, 
señor Presidente. 

El señor LOYOLA (Presidente Acci
dental).- Tiene la palabra Su Señoría, 
dentro del tiempo del Comité Comunista. 

El señor GARCIA.-Señor Presidente, 
la escuela de la localidad de Salado, fun
ciona, desde hace mucho tiempo, en te
rrenos que pertenecían a la Empresa Na
cional de Minería, y que ésta ha donado 
al Fisco. Lamentablemente, el Departa
mento de Bienes Nacionales, hasta la fe
cha, no ha legalizado esta donación, lo que 
ha impedido construir otras salas. 

Por este motivo, solicito se dirija ofi
cio al señor Ministro de Tierras y Colo
nización, para que el Departamento de 
Bienes Nacionales adopte las medidas del 
caso para legalizar esta donación, con el 
objeto de que puedan ejecutarse los tra
bajos correspondientes en ese estableci
miento. 

El señor LOYOLA (Presidente Ac
cidental) .--Se enviará, en su nombre, al 

====================== 
señor Ministro de Tierras y Colonización, . 
el oficio solicitado por Su Señoría. 

15.-DESTINACION DE FONDOS PARA OBRAS 

DE AGUA POTABLE Y ALCANTARILLADO EN 

LA PROVINCIA DE ATACAMA.-PETICION DE 

OFICIO 

El señor GARCIA.-Señor Presidente, 
en el mes de septiembre del año pasado 
se promulgó la ley que destina fondos del 
cobre para la realización de trabajos de 
arranques domiciliarios de agua potable 
y alcantarillado. 

Lamentablemente, hasta la fecha no se 
ha publicado el reglamento ni se han da
do instrucciones de ninguna naturaleza 
para entregar, en calidad de préstamo, 
estos dineros que la gente necesita para 
ejecutar aquellas obras. 

Por esta razón, pido se dirija oficio al 
señor Ministro de Obras Públicas, para 
que se sirva dictar, a la brevedad posible, 
el reglamento correspondiente. 

El señor LOYOLA (Presidente Ac
cidental) .-Se enviará, en su nombre, al 
señor Ministro de Obras Públicas, el ofi
cio solicitado por Su Señoría. 

16.-SITUACION IRREGULAR CREADA CON 

MOTIVO DE PARCELACION DE FUNDOS EN 

LA SERENA, PROVINCIA DE COQUIMBO.-

PETICION DE OFICIO 

El señor LOYOLA (Presidente Ac
cidental) .-Resta un minuto y medio al 
Comité Comunista. 

El señor PONTIGO.-Pido la palabra. 
El señor LOYOLA (Presidente Ac

cidental) .-Tiene la palabra Su Señoría. 
El señor PONTIGO.-Señor Presiden

te, el domingo recién pasado visité las 
parcelas que entregó, en La Serena, la 
ex Caja de Colonización Agrícola, en los 
fundos "Santa Rosa", "El Milagro" y 
"Quebrada de Peñuelas". Recorrí cincuen
ta parcelas, y pude imponerme de que, 
aproximadamente, unas ocho o diez es-
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tán, desde hace cuatro o cinco años, to
talmente a1)2mdonadas, no producen ni si
quiera pasto, y no vive nadie en ellas. La 
inmensa mayoría de las otras está dada 
en m2diería a pequeños campesinos, a los 
,cuales no se les proporcionan herramien
tas, semillas ni ninguna ayuda. Las res
tantes están dadas en arrendamiento. 
Excepcionalmente, sólo en cuatro o cinco 
de esas parcelas viven realmente sus due
ños. En las demás, no vive ninguno de 
los propietarios, los cuales están radica
dos en Santiago, Puerto Montt, Arica; en 
cualquier parte del territorio, menos alli. 

Como esta situación es anormal y cons
tituye un verdadero escándalo, pido se 
envíe oficio al señor Ministro del ramo, 
para que se comprueben estos hechos y, 
si se confirman, se obligue a las personas 
que no las están trabajando, a restituir 
€sas parcelas. La ley autorizó la parce-

lación para incorporar esas tierras a la 
producción y no para que quedaran aban
donadas ni menos para que se explotara 
en ellas a modestos campesinos, que tra
bajan día y noche, viviendo en la más tre
menda miseria. 

El señor LOYOLA (Presidente Ac
cidental) .-Se enviará el oficio solicitado 
por Su Señoría. al señor Ministro de Tie
rras y Colonización. 

El señor MELO.-y en mi nombre, se
ñor Presidente. 

El señor LOYOLA (Presidente Ac~ 

cidental) .-Se enviarán también e11 nom
bre de Su SeñorÍ::t. 

Ha llegado la hora; se levanta la sesión. 
-Se levantó la seS1:ón a las 19 horas 

11 minutos. 

Javie'l' Palominos Gálvez, 
J efe Accidental de la Redacción. 
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